
 

 

Queridos hermanos, Misioneros del 
Sagrado Corazón, formandos y miembros 
de la Familia Chevalier, 

 
Hace unos días celebramos juntos como 

familia Chevalier el día de San José. En el mensaje 

que enviamos a todos recordamos el lugar especial 

que este santo hombre ocupa en la vida de la 

Congregación y en la vida de la Iglesia. El artículo 

principal de este número de nuestro Boletín General, 

escrito por el P. Fernando Clemente, MSC, nos 

pregunta si seguimos cuidando a los "amigos del 

Corazón de Jesús" en nuestra misión repartida por el 

mundo. En la certeza de la intercesión del Esposo de 

María, nuestro Patris Corde, queremos compartir 

con ustedes algunas noticias de la Casa General o 

que nos llegan para 

ser compartidas con 

toda la Familia 

Chevalier. 

Entre estas noticias, 

destacamos la 

preparación de 

nuestra 26ª 

Conferencia 

General, esta vez en 

formato online. La 

Conferencia se 

dividirá en 3 

sesiones: 3 días en 

junio, 3 días en 

agosto y 5 días en septiembre; y a ella asistirán todos 

los Superiores Provinciales y de la Unión, los 

miembros del Consejo General así como un buen 

número de miembros de la Administración General. 

Aprovechamos esta oportunidad para dar una 

alegre bienvenida a dos nuevos MSC que se han 

incorporado a nuestro equipo de Administración 

General: Hengki Ponamon y Richard Suresh. Hengki 

es el nuevo archivista de la Congregación y Richard 

el nuevo asistente del Secretariado General. A ellos 

nuestro agradecimiento por su disponibilidad.  

Además de varias noticias sobre nuestro 

acompañamiento en las entidades MSC en todo el 

mundo, este Boletín contiene también las últimas 

estadísticas con el número de cohermanos y los 

países en los que estamos actualmente.  

Después de algo más de un año, el mundo no 

ha podido hacer frente a esta crisis sanitaria del 

Coronavirus y muchos países siguen enfrentándose a 

una tercera y fuerte oleada de infecciones y muertes. 

Algunos cohermanos se han visto afectados por este 

virus y, desgraciadamente, ya hemos perdido algún 

MSC por el coronavirus desde el comienzo de la 

pandemia. Esperamos que cada uno se proteja a sí 

mismo y, en la misión, proteja al pueblo de Dios, 

especialmente a los más pobres y afectados por la 

crisis. Que Nuestra Señora del Sagrado Corazón y 

San José intercedan por nosotros y nos acerquen aún 

más al Corazón de Jesús.  

Feliz Lectura! 

| Humberto Henriques, MSC 



 

 

CONFERENCIA GENERAL MSC 2021 

Compartimos con todos ustedes que hemos iniciado el camino de preparación de nuestra próxima 

Conferencia General MSC. Será la primera en la historia MSC que se realizará en línea.  

Estamos viviendo un tiempo crucial para la vida consagrada en general, y no nos referimos sólo a la 

situación de la pandemia, sino al momento actual que nuestro mundo vive y enfrenta. La vida consagrada 

enfrenta una encrucijada en la que o se transforma y se enfoca en vivir desde su identidad o deja de tener 

sentido y significatividad – muere.   No hay otro camino que la transformación y la autenticidad.  

Ciertamente es un tiempo desafiante y de mucho sufrimiento para la humanidad y para la madre tierra, 

pero, por inverosímil que parezca, es también un tiempo de oportunidades y de nuevas maneras de hacer que el 

Corazón de Jesús sea amado en todas partes.  Y la realización de la próxima Conferencia General no es la 

excepción en esta nueva normalidad que estamos viviendo todos y en todas partes 

El camino será muy distinto al que estamos acostumbrados a transitar, pero nos sentimos llamados a 

deconstruir y desaprender para discernir, escuchar y construir en sinodalidad y comunión lo que el Espíritu y 

la Misión nos están pidiendo hoy.   

La Conferencia General busca fortalecer el 

TODO de la Misión MSC en todas partes. 

Cada MSC hace presente el TODO de la 

misión allí donde se encuentre, por tanto, 

todos los MSC formamos parte de la 

Conferencia. Por ello agradecemos sus 

oraciones y aportes para que, tanto la 

preparación como la realización de esta esta 

Conferencia, pueda ser un instrumento al 

servicio de la Misión.  

La Conferencia se realizará en tres diferentes 

momentos, los cuales hacen parte de un 

TODO dinámico e interactivo que busca 

lograr los objetivos de toda Conferencia 

General. (Const. MSC No. 225-228) 

ACOMPAÑAMIENTOS 
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Pues yo voy a realizar una cosa nueva, que ya aparece. 
¿No lo notan? ´Sí, trazaré una ruta en las soledades y 

pondré praderas en el desierto. (Is 43,19) 

| Absalon Alvarado, MSC 

omunicaciones 



 

 

| Chris Chaplin, MSC 
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Hay un dicho en inglés que dice que "la 
necesidad es la madre de la invención”, paralelo del 
conocido refrán español “la necesidad agudiza el 
ingenio”.  Quizás todos nos hemos encontrado con 
el reto de la creatividad en los últimos doce meses 
aproximadamente.  En ocasiones, me he preguntado: 
"¿Cómo se hace la formación permanente si no se 
puede viajar?".   La respuesta: "encontrar otro 
camino".   

Georges Diabone MSC (UAF), Ireneo Lee 
MSC (Corea), Luis Carlos Moraes MSC (Saõ 
Paolo), Tony Nolan MSC (Irlanda), y yo, somos 
miembros de la Comisión de Formación Permanente 
de la Administración General.  Juntos hemos 
reflexionado sobre cómo hacer la formación 
permanente en los tiempos actuales.  Llegamos a la 
conclusión de que, aunque hay lugar para los 
programas de estudio en el extranjero y los equipos 
regionales como Cor América y Cor Vitae, la mayor 
parte de la formación permanente tiene lugar en 
casa.  En el contexto local se pueden adaptar los 
recursos a la cultura, el idioma y otros aspectos 
particulares del “sitz im leben”.  Teniendo presente 
todo ello, comenzamos a redactar un manual de 
programas solicitados por el Capítulo General de 
2017.  Algunos de ellos, como el programa de 
tutoría para los que están en sus primeros cinco 
años, me pidieron que los implementara en algunas 
entidades.  Se hizo evidente que lo que funcionaba 
en un lugar no necesariamente funcionaba en otro.  
Además, una persona con su propia cultura e idioma 
no puede trabajar en toda la Sociedad.  ¿Qué hacer?    

Una respuesta es formar a los facilitadores 
locales para que utilicen y adapten los recursos a las 
circunstancias locales.  Esto sólo funciona si los 
facilitadores reciben una formación competente en 
programas reconocidos.  La Comisión se fijó este 
objetivo y, a lo largo de muchas horas de trabajo 
concentrado, comenzó a desarrollar una plataforma 
en línea para hacer realidad esta visión.  El resultado 
es la plataforma en línea de Formación Continua 
MSC, cuyo lema es "Construir la integridad para la 
misión".  Todavía está en construcción, con un 

lanzamiento previsto para el 30 de julio.  Sirve a tres 
grupos de usuarios:   

La FORMACIÓN DE FACILITADORES 
califica a los MSC adecuados como facilitadores de 
la formación permanente.  La primera formación 
estará lista en agosto.  El plan de estudios del curso 
sólo está disponible para los inscritos con éxito.  

CURSOS para PARTICIPANTES MSC 
dirigidos por facilitadores reconocidos.  Todavía en 
desarrollo, estarán disponibles en línea para que los 
facilitadores los utilicen con los participantes 
después de septiembre.  El acceso está limitado a los 
participantes registrados.  Los cursos incluyen entre 
otros el proceso de discernimiento comunitario, la 
preparación para la MISIÓN INTERNACIONAL, la 
formación para el LIDERAZGO, el MENTORING 
para los miembros en sus primeros cinco años, la 
formación para el personal de FINANZAS, la 
INTEGRIDAD EN EL MINISTERIO y la 
SEGURIDAD, la formación para la VIDA 
COMUNITARIA para la construcción de la misión 
en hermandad, la FORMACIÓN PARA EL 
ENVEJECIMIENTO, o los PROGRAMAS DE 
SANACIÓN para ayudarnos a aumentar nuestra 
capacidad para la misión en un mundo herido. 

MATERIAL DE RECURSOS PARA TODOS.  
Se proporciona con acceso abierto e incluye 
LECTURAS de desarrollo espiritual, profesional y 
personal, información sobre CURSOS DE 
ESTUDIO para religiosos y clérigos, y TALLERES, 
PROGRAMAS y RETIROS ofrecidos por MSCs y 
otros proveedores. 

Le invitamos a echar un vistazo a la plataforma 
en https://ongoing-formation.msc-chevalier.org/  

Un sincero agradecimiento a los miembros de la 
Comisión por su increíble trabajo - sí, ellos mismos 
construyeron el sitio y los cursos.   

COMISIÓN DE FORMACIÓN CONTINUA 

omunicaciones 
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El capítulo se celebró con una veintena de 

participantes en Ngazobil, bordeando la pequeña costa 

senegalesa, lo que permitió encontrar un poco de 

frescor pese a las temperaturas que ascendieron a 38 

grados durante el día. Los cohermanos procedían de 

los 3 distritos (Congo, Camerún, Senegal) de la Unión 

y de la sección sudafricana. Hubo un invitado 

especial, el antiguo Superior de la UAF, nuestro 

primer obispo africano Mons. Toussaint Iluku 

(Congo) ordenado como tal el 21/7/2019. El capítulo 

estuvo acompañado por un facilitador, el P. Christian 

Ehemba, Superior Provincial de los Escolapios. 

Nuestra Unión cuenta ya con 108 miembros y pronto 

cumplirá 40 años. El actual Superior es el P. Yvon 

Banackissa, originario de Congo-Brazza. Los 

miembros profesos son: 44 de la RDC, 33 de 

Camerún, 14 de Senegal, 5 de Congo-Brazza y 7 de 

Burkina. Todavía hay 3 misioneros europeos 

trabajando en la misión del Congo. 

La primera semana se dedicó principalmente a 

escuchar los informes redactados por las comunidades 

sobre sus experiencias y presentados como respuestas 

a los Lineamenta enviados por el Superior de la 

Unión. El punto culminante fue el sábado 6 de marzo, 

cuando viajamos a Gandigal, el lugar elegido para la 

construcción de una escuela en un nuevo barrio de la 

capital en plena expansión. En primer lugar, el 

arquitecto nos habló del proyecto y de las diferentes 

etapas de su realización. A continuación, nos 

dirigimos al terreno de 19.000 m², que ya ha sido 

debidamente vallado para que las cabras y los burros 

ya no tengan acceso a él. La mañana terminó con la 

colocación de la primera piedra, bendecida por el 

obispo Iluku. Esto significa que cada uno de nuestros 

distritos tendrá un complejo escolar. 

Después, visitamos el dispensario de la 

comunidad de FNDSC (Hijas de Nuestra Señora del 

Sagrado Corazón) en Gandigal para una comida 

fraternal, y luego fuimos invitados por la comunidad 

de las Hijas de Nuestra Señora en Bandia, que han 

establecido su noviciado para África a menos de 10 

km de Gandigal.  

El domingo tuvimos la oportunidad de visitar 

algunos lugares turísticos de la capital, Dakar, y de 

disfrutar de una deliciosa comida ofrecida por un 

miembro de la Fraternidad N.D.S.C. (Nuestra Señora 

del Sagrado Corazón). Esta excursión terminó con una 

visita a nuestro prenoviciado en Dakar. 

Durante la segunda semana, los miembros del 

capítulo se esforzaron por retomar en un diálogo 

franco los elementos dignos de atención en los 

diferentes informes. Esto nos permitió conocer mejor 

las realidades vividas en los distritos y darnos cuenta 

de la riqueza de esta experiencia internacional e 

intercultural, pero también de los grandes retos que  

CAPÍTULO DE LA UAF 
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hay que afrontar en esta diversidad geográfica y 

cultural. También se tuvo en cuenta la realidad de los 

miembros de la UAF en misión fuera del continente y 

de los estudiantes enviados para realizar estudios 

especializados. Se elaboró toda una lista de 

recomendaciones para compartir con los cohermanos 

profesos y en formación (50).  

Uno de los grandes retos que tenemos en 

común con nuestras jóvenes iglesias diocesanas de 

África es el de la autofinanciación. La crisis 

pandémica ha sacudido el continente y ha puesto de 

manifiesto nuestra extrema vulnerabilidad. Por lo 

tanto, la vacunación de la población está todavía en 

sus inicios. Al mismo tiempo, nos dimos cuenta de 

que las provincias MSC del mundo practican la 

solidaridad con la Unión, pero su situación financiera 

ya no es buena y tienen una cruel carencia de 

vocaciones. Somos nosotros mismos los que debemos 

tomar nuestro destino en nuestras manos y avanzar 

con gran solidaridad para poder cumplir las misiones 

tradicionales y nuevas que se nos han confiado -y se 

nos confiarán-. El Capítulo fue muy claro al respecto 

y hay que intensificar la aplicación de esta 

solidaridad. Además, nuestro Distrito del Congo 

podrá celebrar en 2024 el centenario de la presencia 

del MSC en suelo africano. Para ellos, la época de los 

pioneros ha terminado en gran medida. Al mismo 

tiempo, hay que reconocer que no es fácil gestionar la 

herencia que los colegas europeos han legado al 

Congo y a Senegal. Camerún está en ventaja en este 

sentido porque los MSC empezaron allí en los años 

80 y las infraestructuras son todavía recientes. Otro 

gran reto es el de la formación que hay que dar a los 

jóvenes MSC y en nuestras escuelas en las que 

queremos transmitir nuestra espiritualidad y mostrar 

que los menos afortunados de nuestras sociedades no 

se quedan atrás.  

El Capítulo finalizó el 11 de marzo con un 

encuentro con algunos miembros de la Fraternidad de 

N.D.S.C., una celebración de la Eucaristía y una 

comida fraternal preparada por las Hijas de Nuestra 

Señora del Sagrado Corazón y las Hijas del Sagrado 

Corazón de María, que dirigen el centro diocesano de 

Ngazobil.  

Por mi parte, tomé el camino hacia la diócesis 

de Kaolack para encontrarme con los cohermanos en 

su lugar de misión en Kaolack, Ndiafatte y Gossas. 

La última semana del mes la pasamos en la 

comunidad de formación de Dakar. ¡Qué experiencia 

tan rica!. Gracias a todos los cohermanos por su 

hospitalidad y colaboración.  

| André Claessens, MSC 

Tras la celebración del segundo capítulo del UAF en 

Ngazobil, André se quedó en el país para visitar los 

lugares donde los MSC trabajan desde 1953: Kaolack, 

Ndiafatte, Nioro, Gossas. En los últimos años se han 

dado varias misiones a la diócesis de Kaolack. La 

semana pasada estuvo en el prenoviciado de Dakar. 

Gracias a todos por la acogida fraternal durante estas 

semanas de convivencia. 
 

 5 omunicaciones 



 

 

A través del Boletín General estamos 

siguiendo el proceso que la Región Andina está 

haciendo para revitalizar el carisma en esa parte del 

mundo. Desde hace mucho tiempo nuestros 

cohermanos que pertenecen a los cuatro países de la 

región andina (Perú, Venezuela, Colombia y 

Ecuador) se reúnen y discuten nuevas formas y 

posibilidades de reestructurar las entidades de allí 

con vistas a la misión. 

En febrero del año pasado (2020) iniciamos 

un proceso más preciso y objetivo ofreciendo un 

espacio de escucha y diálogo entre los cohermanos 

de estas entidades y el Generalato para poder 

identificar cuál es el 

futuro que está 

surgiendo.  

Durante el año 

2020 nos dedicamos a 

preparar un 

Documento de Trabajo 

por el cual cada 

entidad podía 

reflexionar sobre 

diferentes 

posibilidades de 

futuro. En el camino, la Región del Perú se vio en la 

necesidad de cambiar su estructura y en la 

Conferencia Regional de enero de 2021, propusieron 

prepararse para convertirse en la Unión Andina, pues 

ya no forman parte de la Provincia de Alemania del 

Norte. Con ello, la actual Región de Perú inició el 

camino para transformarse de Región a Unión. 

Durante el discernimiento del grupo, se vio con 

buenos ojos que esto podría ser el inicio de la Unión 

Andina. Esto implica una gran apertura por parte de 

Perú para acoger también a otros posibles grupos en 

una nueva estructura en un futuro próximo. 

Así, el pasado 5 de marzo dimos otro paso 

importante en este proceso y nos reunimos con los 

representantes de cada Entidad, juntamente con el 

Padre General y la facilitadora de este proceso, la 

Hna. María Eugenia, religiosa de la Asunción, para 

escuchar las opiniones de cada grupo sobre el 

Documento de Trabajo. Cada grupo compartió sus 

aspiraciones, sueños y temores. La situación de cada 

grupo es particular y se entremezcla con muchos 

otros factores que hay que tener en cuenta. Por lo 

tanto, para los próximos pasos en este hermoso 

proceso de reestructuración seguirán la Región de 

Perú (que ya ha comenzado a hacer su camino hacia 

la Unión MSC y que podría convertirse en la primera 

base de la Unión Andina), la Sección de Ecuador 

(que está establecida como parte de la Provincia de 

Curitiba pero está abierta a un futuro diferente) y la 

Comunidad de 

Venezuela (que se 

siente llamada a 

unirse a la Unión 

Andina en un futuro 

próximo). La Sección 

de Colombia (que 

forma parte de la 

Provincia de Estados 

Unidos) ha decidido 

no acompañar este 

proceso de Unión 

Andina porque aún siente que tiene un gran aporte 

que hacer a su provincia madre y al proyecto 

misionero que se desarrolla en Estados Unidos, pero 

que en otro momento pueden volver a unirse. 

Agradecemos de corazón a todos los 

cohermanos presentes en estas cuatro entidades su 

esfuerzo y apertura al proceso iniciado el año 

pasado. Sin contar los pasos que hemos alcanzado 

hasta ahora en este largo viaje, lo más significativo 

es sentir la implicación, el compromiso y la alegría 

de la misión compartida. ¡Todos los encuentros están 

marcados por el buen humor y el compromiso de 

seguir haciendo amar al Corazón de Jesús! 

¡Adelante! 
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| Humberto Henriques, MSC 
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En diciembre de 2020, nuestro Archivero General Robertus Sumarwata regresó a Indonesia después de 

haber trabajado durante más de 6 años en la Casa General. Le agradecemos sus muchos años de trabajo 

silencioso al servicio de la Congregación. Desde su partida, Paulus Pitoy ha sido el archivero en funciones 

desde entonces, porque el nuevo archivero no había llegado todavía.  Gracias a Dios, después de una larga 

espera, finalmente en febrero de 2021 llegó a la Casa General Hengki Ponamon, el nuevo Archivero General. 

Viene de Indonesia después de haber cumplido su misión en Cuba durante casi siete años.  

Trabajar como archivero es diferente a trabajar en otras labores pastorales como Hengki había hecho 

antes. Este trabajo requiere una preparación especial. Por eso, Hengki se está preparando para su nuevo trabajo 

aprendiendo primero italiano y luego haciendo un curso para archivistas. Durante este tiempo de preparación, 

en el desempeño de sus funciones en los Archivos, seguirá contando con la ayuda del archivista en funciones. 

Aprovecho la ocasión para recordar a los responsables de las Provincias y Uniones que no se olviden 

de enviar a los Archivos Generales lo prescrito en los números 221 y 222 de nuestros Estatutos. Y cualquier 

cosa que necesiten en relación con los Archivos, se pueden poner en contacto con nuestro Archivista General a 

través de esta dirección de correo electrónico, 

archivist@msc-chevalier.org 

| Paulus Pitoy (Polce), MSC 

ARCHIVOS GENERALES 

Hengki Ponamon, MSC (Provincia de Indonesia) 
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Impulsados al liderazgo internacional hace tres 

años, el Equipo de Liderazgo General ha tenido una 

curva de aprendizaje muy pronunciada en sus 

primeros tres años.  Además de la inmensa tarea de 

reunir a cinco desconocidos de los cuatro rincones de 

la tierra para formar un equipo cohesionado, estaba 

el misterio de aprender cómo funcionan las 

administraciones a nivel general. Experimentando 

los límites de las estructuras congregacionales, 

descubrimos poco a poco cómo ellos definen una 

administración, y cuán abiertos o cerrados estaban a 

su influencia. 

Las administraciones están formadas por 

personas.  Los roles y las responsabilidades, las 

funciones y los sistemas no existen realmente 

separados de los individuos que los conforman.   Por 

eso, una de las tareas importantes del Equipo de 

Liderazgo ha sido trabajar junto con los miembros 

permanentes de la Administración General para crear 

un grupo que pueda relacionarse bien y funcionar al 

servicio de la misión de la Congregación.  

Nuestras constituciones utilizan el término 

"colaboradores" para los miembros de la 

Administración General que incluyen la Secretaría, 

el Ecónomo, el Postulador, el Procurador, el 

Archivistas y desde 2018 un puesto permanente para 

la Protección de la Niñez.  En los últimos seis meses 

ha habido algunos cambios significativos de 

colaboradores.  Benny Laisina ha tomado el servicio 

de Hans Ngala como Ecónomo, Robertus Sumarwata 

terminó como Archivista, y Hengki Ponamon 

comenzará los programas de formación para 

archivistas este año, actuando Polce Pitoy en ese 

papel por el momento. Richard Suresh se ha 

incorporado a la Secretaría como asistente de la 

administración.  Como colaboradores, todas estas 

personas trabajan conjuntamente para toda la 

Congregación, pero uno podría equivocarse al pensar 

que están aquí para trabajar para el otro grupo: el 

Consejo General.  La visión del liderazgo que nos 

dirige se plantea mejor  
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como un círculo completo de partes iguales que 

tienen funciones diferentes.  Nos hemos alejado de la 

terminología constitucional, como colaboradores y 

consejeros, para pasar a un lenguaje que describe 

mejor el paradigma de liderazgo con el que 

aspiramos a trabajar: hablamos del consejo como un 

equipo de liderazgo y de los colaboradores como un 

equipo administrativo, que juntos forman la única 

Administración General. 

Recurriendo a la sabiduría del grupo, hemos 

desarrollado algunas estrategias organizativas para 

fortalecer ambos equipos y la administración en su 

conjunto.  Hemos empezado a tener reuniones 

trimestrales de las distintas oficinas con el Equipo de 

General.  El objetivo inicial de estas reuniones es 

desarrollar un entendimiento común de las funciones 

y responsabilidades de cada miembro de la 

Administración.  También son oportunidades para 

escuchar cuestiones específicas y para afirmar a los 

individuos en los dones que aportan a sus 

ministerios. 

También ha sido importante instituir reuniones 

trimestrales de toda la Administración para que 

todos escuchen a todos, incluidos los que 

desempeñan un papel de asistente, como es el caso 

de la señora Sofía Amante, una mujer laica cuya 

excepcional contribución en nuestra oficina de 

finanzas y gestión de las necesidades domésticas de 

la Casa General es reconocida con gratitud.  El 

liderazgo del equipo debe alentar la voz de todos los 

actores, sin importar su posición.  Así se construye el 

sentido de pertenencia y la confianza.  Igualmente, 

todos tienen la responsabilidad de escuchar de 

manera que todos se sientan escuchados.  De hecho, 

la escucha empática y generativa está en el centro de 

esta visión del liderazgo.  Todos los miembros del 

equipo están llamados a aceptar el liderazgo de su 

propio papel, de modo que desarrollemos un equipo 

de líderes que puedan seguir juntos la sabiduría 

común, en lugar de un líder con un equipo de 

seguidores que sigan su sabiduría.    

El tono de la alegría en un equipo dice algo 

sobre la calidad de las relaciones que existen entre 

ellos.  Hemos hablado de cómo nuestras reuniones 

de la Administración no deben ser sólo de negocios, 

sino también oportunidades sociales, momentos de 

escucha profunda en oración en la sabiduría común, 

retiros en común y trabajo en grupo con apoyo de 

facilitadores externos que pueden ayudar a 

desarrollar la cohesión y la eficacia.  Todo ello 

contribuye a crear un entorno de trabajo feliz, que 

motiva nuestra voluntad de entregarnos plenamente 

al servicio de la amplia comunidad de miembros de 

nuestras entidades. 

Concluyo con unas palabras de agradecimiento 

a toda la Administración por su disposición a abrazar 

estos procesos con tanta facilidad.  Gracias. 

| Chris Chaplin, MSC 
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Es probable que, formando parte de la 

Familia Chevalier, hayas escuchado alguna vez en tu 

vida la invocación "¡San José, modelo y patrono de 

los que aman al Sagrado Corazón de Jesús, ruega por 

nosotros!" Esto es algo muy antiguo y bastante 

extendido entre nosotros. Sin embargo, al rezarlo, 

podemos preguntarnos: ¿Sigue teniendo sentido 

utilizar esta invocación hoy en día?  

Mi intención aquí no es hacer un estudio 

académico sobre el tema. Me gustaría simplemente 

compartir una reflexión sobre este importante 

aspecto de nuestra espiritualidad que es la devoción a 

San José y la relevancia de invocarlo como patrón de 

los "que aman al Sagrado Corazón de Jesús". 

Teniendo esto en cuenta, hagamos ahora una breve 

incursión a nuestras fuentes, es decir, a lo que se ha 

registrado del pensamiento de nuestro fundador.  

 

San José y la "Pequeña Sociedad" del 

MSC 

En primer lugar, es importante señalar que la 

invocación "San José, modelo y patrono de los que 

aman al Sagrado Corazón de Jesús" se remonta 

directamente al P. Chevalier. Así lo atestigua la obra 

"Le Sacré-Coeur de Jesús" (“el Sagrado Corazón de 

Jesús”), de su autoría. Ahí vemos que, en septiembre 

de 1855, cuando se produjo la instalación y 

bendición de nuestra primera capilla (que era un 

establo abandonado), surgió una pregunta en el 

corazón de nuestro fundador: "¿bajo qué título 

podemos invocar a San José en este lugar sagrado, 

todo dedicado al Corazón de Jesús?" Después de 

mucha oración y reflexión, se le ocurrió la idea de 

dar al padre de Jesús el título de "San José, amigo 

del Sagrado Corazón".  

De hecho, el padre Chevalier siguió su 

intuición y empezó a llamar a San José "amigo del 

Corazón de Jesús". Sin embargo, al cabo de un 

tiempo, al querer utilizar este título públicamente, 

fue necesario someter esta advocación al tamiz del 

Santo Oficio, como se había hecho con el título de 

"Nuestra Señora del Sagrado Corazón". Sin 

embargo, la Santa Sede le respondió que ser "amigo 

del Corazón de Jesús" no parecía un título 

suficientemente glorioso para el Esposo de María. 

Así que se hizo una alteración, para que San José 

pudiera ser invocado como "Ejemplo y Patrón de los 

Amigos del Corazón de Jesús".   

ARTICULO PRINCIPAL 
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Dos años después de la inauguración de 

aquella pequeña "Iglesia-establo" de la que acabamos 

de hablar, se produjo otro acontecimiento que pone de 

manifiesto la relación de confianza que nuestro 

Fundador mantenía con San José. Sucedió que una 

mañana, de camino a la iglesia, encontraron una parte 

del edificio derrumbada. Y era precisamente el lado 

en el que se encontraba el altar de San José. Como no 

tenían medios para reparar los daños, Chevalier se 

dirigió a la imagen del Santo entre los escombros y le 

dijo: "La catástrofe se ha producido en su lado. Así 

que es usted quien tendrá que repararlo”. Al poco 

tiempo, un benefactor se presentó para reparar la 

pequeña iglesia. Esto hizo que nuestro fundador 

redoblara la confianza que ya tenía en el cabeza de la 

Sagrada Familia.  

Podrían contarse otros hechos, pero creo que 

esto es suficiente para darnos una idea de la estima 

que Chevalier tenía por San José. Como fundador, 

quiso transmitir esta misma devoción a su familia 

religiosa. Testigo de ello son las primeras 

"Reglas" (1855 y 1857) en las que presenta a San José 

como "depositario y fiel guardián de los Sagrados 

Corazones de Jesús y María", la "Formula 

Instituti" (1869) y las Constituciones de 1877, en las 

que se lee que "Bajo la protección de este ilustre 

patrono, la Congregación pondrá sus casas ahora y en 

el futuro; por lo tanto, lo reconocerá siempre como su 

Dueño y Proveedor".  

 

¿Una "espiritualidad del corazón" al estilo 

de José? 

Después del Concilio Vaticano II, a raíz de la 

promulgación del decreto “Perfectae Caritatis”, la 

Vida Consagrada experimentó un intenso movimiento 

de retorno a las fuentes. Cada Instituto inició un 

proceso de búsqueda para redescubrir las razones de 

su existencia y llevar a cabo un "aggiornamento" de 

su forma de ser y actuar en la Iglesia. Era algo 

parecido al proceso que realizan los restauradores de 

arte, que, al recibir un cuadro que ha sido repintado 

muchas veces, lo raspan capa a capa hasta llegar al 

diseño original.  

No fue diferente con nosotros. En el espíritu 

del Concilio, muchos de nuestros hermanos se han 

dedicado seriamente a este trabajo, y de este esfuerzo 

han surgido excelentes reflexiones que han 

fructificado en el texto actual de nuestras 

Constituciones y en un gran número de publicaciones 

sobre nuestra espiritualidad. De todo lo expuesto, sin 

embargo, me gustaría destacar la valiosa idea de la 

"Espiritualidad del Corazón", tan querida por E. 

Cuskelly, que fue nuestro Superior General durante 

este proceso de renovación conciliar.   

La "Espiritualidad del Corazón" pretende ser 

una forma de dar un nuevo sentido a lo que durante 

mucho tiempo se llamó la "Devoción al Sagrado 

Corazón". Para ello, era necesario estudiar los textos 

de nuestro fundador, para tratar de comprender el 

"espíritu" de lo que comunicaba el Padre Chevalier, 

de modo que, una vez comprendida, se pudiera 

"traducir" a un lenguaje más contemporáneo que 

tuviera sentido en el mundo actual. Así, en la medida 

en que se profundizó en los escritos de nuestro 

fundador, se percibió que cuando hablaba del 

"Corazón de Jesús" no se refería sólo a una serie de 

prácticas devocionales. Había algo más grande: se 

refería a la contemplación de ese Corazón compasivo 

de Jesús descrito en los Evangelios. El Corazón de 

Jesús, por tanto, para Chevalier, no era algo etéreo, 

sino algo muy concreto e interpelador. Se trataba de 

estar atento a la forma en que Jesús utilizaba su  
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corazón. Observar quiénes eran las personas que 

alababa, observar con quiénes se sentaba a comer, y 

también prestar atención a los comportamientos y 

personas que Jesús censuraba. Durante dicha 

contemplación del Corazón de Jesús, debemos 

preguntarnos si hemos utilizado nuestro corazón 

como él utilizó el suyo. Si no es así, entonces 

tenemos que cambiar algo. He aquí la "espiritualidad 

del corazón": contemplar el corazón de Cristo e 

intentar que nuestro corazón se parezca al suyo.  

Nuestra espiritualidad, así entendida, nos 

lleva a una práctica que, además de ser 

cristocéntrica, es también, por así decirlo, “evangelio

-céntrica”. Es el Corazón de Cristo de los Evangelios 

el que seguimos. Y al poner en práctica su palabra, la 

vida se vuelve más plena, más hermosa, y esto nos 

motiva a ser misioneros. Ahora bien, si vivir el 

Evangelio da alegría, entonces vayamos "a todas 

partes" repartiendo alegría. Nos convertiremos así en 

un fuego que encienda otros fuegos y salgamos a 

incendiar el mundo, porque somos discípulos de 

Aquel que vino "a incendiar la tierra" y que quiere 

que "todo este ardiendo" (cf. Lc 12,49).  

La "espiritualidad del corazón" nos ha 

ayudado a redescubrir el Corazón de Jesús en el 

postconcilio. Y, fieles a nuestro fundador, tampoco 

hemos dejado de lado a nuestra "Fundadora". Así, se 

hizo una rica reflexión mariológica sobre la 

advocación de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, 

que dio lugar a muchas cosas bonitas. Pero San José 

tiende a ser el gran olvidado por todos. 

Afortunadamente, el Papa Francisco nos ha 

invitado a celebrar el Año de San José desde el 8 de 

diciembre de 2020 hasta el 8 de diciembre de 2021. 

Y ésta podría ser una hermosa ocasión para 

redescubrir el lugar de San José en la Espiritualidad 

del Corazón. ¿No es este el momento oportuno para 

subsanar esta carencia, en fidelidad a lo que nuestro 

Fundador siempre ha estimado? 

Al principio puede parecer un trabajo duro. 

Pero, mirando en la dirección correcta, tal vez 

encontremos la manera de abrirnos a una 

"espiritualidad josefina del corazón". Nuestro 

fundador quiso honrar a San José en su "relación con 

el Corazón de Jesús". Si no tenemos mucho que 

investigar sobre San José explícitamente en la Biblia, 

podemos intentar buscarlo en lo que el Corazón de 

Jesús nos revela indirectamente sobre él. 

Dado que creemos en la Encarnación, es 

decir, que Jesús se convirtió en un ser humano como 

nosotros, es una conclusión lógica creer que 

necesitaba ser educado, después de todo, todo ser 

humano es así. Tenía que aprender a caminar, a 

hablar, a trabajar, etc. Pero, además, como el proceso 

de educación de un niño va más allá de la 

transmisión de contenidos, la educación de Jesús 

incluía también, por así decirlo, una cierta educación 

afectiva. La forma en que nos relacionamos con los 

demás, la forma en que manejamos nuestros afectos, 

nuestra autoestima…en todo esto tiene mucho que 

ver la educación y el ejemplo recibido en nuestra 

familia. Si esto fue y es así con todos nosotros, no 

podía ser diferente con Dios hecho hombre. Así 

pues, fue en el hogar de Nazaret donde el Verbo 

Eterno aprendió a ser persona y a usar su Corazón...  

No tenemos ningún relato escrito realmente 

fiable de cómo vivía en ese hogar, pero podemos 

deducir cómo fue la educación de Jesús observando 

su comportamiento de adulto, a través de lo que nos 

cuentan los Evangelios.  

¿Y cómo es la persona que encontramos en 

estos escritos? En primer lugar, un hombre lleno de  
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ternura, que abraza a los niños, que es capaz de 

dejarse tocar los pies por una mujer, que acepta que le 

rocíen la cabeza con perfume, que llora la pérdida de 

un amigo sin ninguna vergüenza... Ahora bien, todo 

este afecto vivido de forma tan equilibrada sólo es 

posible para una persona bien resuelta. Al verlo como 

adulto, podemos incluso imaginar cómo habría sido 

su infancia en el hogar de Nazaret. ¿Cuántas veces 

habría llegado José cansado a casa y saludado a María 

con un beso, ante la 

atenta mirada de 

Jesús? ¿Cuántas 

veces se habrá 

tumbado este mismo 

José en el suelo para 

jugar y reír con el 

niño que crece? 

¿Cuántas veces 

dormiría Jesús en el 

regazo de José? 

Todas estas 

demostraciones de 

afecto y respeto humano, posibles en cualquier 

familia, sucedieron en Nazaret y marcaron a Jesús 

para siempre... Eran personas, gente normal. Es 

curioso cómo, a veces, corremos el riesgo de imaginar 

el hogar de Nazaret como si fuera una capilla donde 

María y José vivían en perpetua adoración del 

Santísimo Niño, quemando incienso y cantando el 

"tantum ergo". Imaginar así una Sagrada Familia 

vaciaría el misterio de la Encarnación que tanto 

impactó a Chevalier. 

En su vida pública vemos a Jesús sentarse a 

comer con cualquiera, sin ninguna ceremonia. ¿Por 

qué no creer que esto podría ser parte de su familia? 

Me imagino la casa de Nazaret siempre llena. En la 

casa de un pobre siempre cabe uno más. En la mesa 

hay risas, cariño, vecinos, familiares, amigos. Casi 

puedo ver al niño Jesús que pasa de regazo en regazo. 

Ensaya su primera palabra, "¡Abba!” Todos se ríen, 

José se emociona cuando escucha al niño llamarlo así. 

Cosas de una familia normal. 

De hecho, el teólogo Leonardo Boff, en su 

libro "San José, la personificación del Padre", deja 

entrever incluso su opinión de que quizá ésta sea la 

mayor contribución 

de José en la 

formación del 

Corazón de Jesús. 

Cristo nos enseña a 

llamar a Dios 

"Abba". Esta 

palabra, tan común 

en la boca de los 

niños aún hoy, es un 

grito: "¡Papá! Era la 

forma en que Jesús 

se dirigía a José. Si 

Jesús no hubiera tenido una buena experiencia con 

esta palabra en su casa, nunca habría llamado así al 

"Padre del cielo", que es misericordioso, que no deja 

que al lirio del campo le falte ropa ni a los gorriones 

comida, que hace llover sobre justos e injustos… El 

sabor de la palabra Abba en los labios de Jesús se 

debe, pues, a José. 

En este sentido, creo que no es erróneo decir 

que el Evangelio contiene una dimensión josefina 

profunda, aunque apenas visible. De hecho, aunque 

en los Evangelios José no habla, de alguna manera 

podríamos decir que todo en el Evangelio habla de 

José... 
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Los "amigos del Corazón de Jesús 

Hace poco tuve una conversación sobre estos 

temas con un viejo amigo mío. Y le dije que en 

nuestra Congregación llamamos a San José "el 

modelo y patrono de aquellos que aman el Sagrado 

Corazón de Jesús". Su primera reacción fue 

divertida: "¡Dios mío, qué nombre tan largo!", pero 

luego se quedó pensando y añadió: "¿Patrono de los 

que aman el Corazón de Jesús? ¿Quiénes son? 

¿Quiénes son los amigos del Corazón de Jesús?". Me 

quedé en silencio. La pregunta me pareció 

demasiado profunda. Entonces me puse a 

reflexionar. Y me acordé de la mesa de Nazaret, 

como me la imagino. Recordé los pasajes del 

Evangelio en los que Jesús está sentado a la mesa, 

me acordé de los fariseos que se enfadaron porque 

Jesús "acogía a los pecadores y comía con ellos" (Lc 

15,1) y medité largamente. Me pareció importante 

relacionar la amistad y la mesa, porque en general 

sólo salimos a comer con los que son nuestros 

amigos. Así que, si queremos saber quiénes son los 

amigos de Jesús, veamos con quién se sienta a 

comer. 

 Teniendo todo esto presente, le pedí a un 

artista que conozco, Timóteo André (@__theo.art), 

que me hiciera un dibujo. Le dije: "en tu opinión, si 

la Sagrada Familia viviera hoy, ¿quiénes serían los 

amigos de Jesús?". Pensé que sería interesante volver 

a la época en que Jesús vivía con su familia, porque 

ese debe ser el comienzo del comportamiento de 

Jesús de acoger a todos en la mesa. El artista me 

sorprendió con su obra. En ella, Jesús es 

representado como brasileño y negro, y está sentado 

en la acera frente a su casa, rodeado de pobres, 

flanqueado por una sacerdotisa afrobrasileña, un 

monje budista y rodeado de todos los que viven  

marginados por los prejuicios. María, la madre, está 

de pie observándolos. José, el padre, se sienta junto a 

ellos, tocando el hombro de su hijo. Le gustan los 

amigos de su hijo. Son "amigos del corazón" de  
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Jesús (en portugués, cuando queremos decir que 

alguien es muy querido, decimos que la persona es 

"amiga de corazón").   

Me detengo a mirar la figura de José, que está 

muy a gusto allí. Si son amigos de su Hijo, también 

son amigos suyos. Me lo imagino yendo a buscar algo 

de comer a casa para compartirlo con el grupo, 

riéndose de sus bromas, escuchando sus quejas. 

Es entonces cuando pienso en nuestra Pequeña 

Sociedad. Es entonces cuando pienso en San José, 

patrono de los "amigos del corazón" de Jesús, de los 

que aman al Corazón de Jesús. Pienso también en 

aquel establo que se transformó en nuestra primera 

capilla, pienso en el granero que se convirtió en 

nuestro primer convento. Pienso en Chevalier y 

Maugenest barriendo la capilla, cocinando su propia 

comida, trabajando como José, con el corazón en 

llamas....  

Ya tenemos más de 150 años, hemos 

caminado mucho por el mundo, hemos hecho mucho. 

Pero la pregunta más fundamental que creo que 

debemos hacernos siempre es: ¿hemos estado en los 

lugares adecuados y con las personas adecuadas? 

¿Estamos, con San José, cuidando a los "amigos del 

corazón" de Jesús? ¿Está nuestra misión en todas 

partes realmente comprometida con la cercanía a 

todos aquellos que hoy nadie quiere tener como 

amigos?  

En nuestro tiempo sigue habiendo males, 

como los hubo en la época de José y de Chevalier. 

Innumerables amigos de Jesús siguen sufriendo e 

incluso muriendo, víctimas del racismo, la xenofobia, 

la homofobia, el machismo, el hambre, los tiroteos...  

En un mundo de tantas heridas, José nos invita a 

nosotros, MSCs, a sentarnos en la mesa que él mismo 

hizo para acoger a Jesús y a sus amigos y en esa mesa 

dar a los que se sienten heridos la medicina de la 

inclusión, del amor, de la atención, como siempre 

hizo el Corazón de Jesús. José nos invita a estar en el 

lado correcto de la historia, en el lado de los 

preferidos de Dios, de los pobres, de los excluidos. 

¡Anunciemos, pues, Misioneros del Sagrado Corazón, 

a este Jesús humano, amable y accesible! Que nunca 

se nos ocurra perdernos en el camino, tomar 

decisiones equivocadas y acabar sentados en la mesa 

del banquete de Herodes, cuyo único plato, se dice, 

contenía la cabeza de un pobre profeta decapitado. El 

Dios de los que se sientan a la mesa de Herodes, es 

afín al propio Herodes. Nuestra mesa es diferente. Es 

la mesa del carpintero, la mesa de la risa, de la 

inclusión, del amor compartido. Es la mesa del Dios 

humano y prójimo, la mesa de Dios-Amor. 

Por todo ello sigo pensando que hoy, más que 

nunca, es actual seguir pidiendo: San José, amigo de 

los amigos de Jesús, enséñanos a ser, nosotros 

también, sus amigos, "In aeternum" (Por siempre) y 

"ubique terrarum" (En todas partes). Amén. 

| Fernando Clemente, MSC 
Provincia de São Paulo 
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Este año comenzó con muchos sueños, la 

mayoría de nosotros lo llamó el año 20/20 donde 

todo estaba seguro de tener éxito. Sí, la utopía da 

vida, pero habíamos olvidado que el verdadero 

constructor es Dios, y sólo a Él le corresponde 

corregir a la humanidad y darle la nota que necesita, 

pues es el dueño del tiempo y de la historia. La crisis 

sanitaria que estamos atravesando a causa del covid-

19 ha hecho retroceder los límites de nuestra 

seguridad, y ha dejado al descubierto nuestro 

egocentrismo narcisista que nos hace fingir que 

vivimos con los demás aunque en realidad vivamos 

lejos unos de otros.  

Sin embargo, dentro de nuestra humanidad 

aún desunida y desgarrada, el Señor sigue trabajando 

por la paz y la reconciliación. En efecto, no deja de 

enviarnos pastores para que sigan guiando a su 

pueblo por el camino del testimonio y la caridad 

fraterna. Su generosidad es tan 

insondable que ha elegido a tres de 

nuestros cohermanos Misioneros del 

Sagrado Corazón de la U.A.F/

Distrito de Senegal, para las 

ordenaciones diaconal y sacerdotal. 

Cuando se habla de 

ordenación en nuestro querido 

Senegal y en todas partes, se piensa 

en un hermoso jardín florido. En 

efecto, el jardín es la Iglesia, y las 

flores son los hombres que Dios ha 

elegido para guiar a su pueblo. Como 

nos recuerda la carta a los Hebreos 

"Todo sumo sacerdote es tomado de 

entre los hombres; está designado para intervenir en 

favor de los hombres en sus relaciones con Dios; 

debe ofrecer dones y sacrificios por los pecados... 

Uno no se atribuye a sí mismo este honor, sino que 

es llamado por Dios, como Aarón" (Heb. 5, 1.4). Por 

eso, cuando hablamos de la ordenación, la sonrisa 

está en nuestros labios, la alegría en nuestros 

corazones y el orgullo en nuestros rostros.  

Como un jardinero que sale por la mañana 

temprano a respirar el aire fresco de sus nuevos y 

felices brotes, como el orgullo de los padres, amigos, 

conocidos y supervisores de los elegidos para la 

ordenación. Estos familiares, amigos, conocidos y 

agricultores son todos aquellos que han cavado, 

removido la tierra, regado y abonado la planta para 

que pudiera florecer. Y todo ello bajo la benévola 

mirada del sol, sin el cual no puede producirse la 

fotosíntesis. La planta que da frutos pasa por sus 

EN TODAS PARTES 

AL SEÑOR EL MUNDO Y SUS RIQUEZAS, LA TIERRA Y  
TODOS SUS HABITANTES (Sal 23) 

Amougou G. A. ZANG (izquierda), Augustin DIOP (centro) y Pêgdwendé R. E. KYELEM (derecha) 
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Y hoy, en este sábado 12 de diciembre de 

2020, las flores de nuestra planta que es la 

congregación, en el jardín que es la Iglesia, son 

nuestros hermanos: Pêgdwendé Romain Evariste 

KYELEM, Amougou Georges Angel ZANG, que 

han sido ordenados diáconos, y Augustin DIOP, que 

ha sido ordenado sacerdote con otros 5 diáconos 

diocesanos que han sido ordenados sacerdotes. Todo 

tuvo lugar bajo el sol benévolo de Nuestra Señora 

del Sagrado Corazón que ilumina todo el santuario 

de Keür Mariama de la diócesis de Kaolack/ 

Senegal.  

Estas flores tendrán que morir para dar fruto, 

porque gracias a ellas la palabra "cosecha" tiene un 

significado. El brote, al igual que el nacimiento de la 

vocación en estos valientes Misioneros del Sagrado 

Corazón es portador de esperanza para el mundo, 

pues si se aborta la flor no verá la luz del día, y 

mucho menos el fruto. La población seguirá pasando 

hambre, sin nadie que la alimente, la hambruna 

podría instalarse. Sin embargo, los frutos que dan 

nuestros compañeros alimentan el alma humana y no 

sólo el estómago.  

Que Dios dé a estas hermosas flores del 2020 

todo lo que el corazón necesita para florecer: 

bondad, mansedumbre, humildad; paciencia, 

amabilidad, autocontrol, fidelidad, paz, alegría… 

que les dé amor, el sentimiento universal que puede 

unir a todos los humanos sin distinción de raza, 

religión, etnia o nación. Con una semilla así en el 

corazón, incluso las tierras áridas pueden ganar 

humedad, y la hambruna espiritual puede retroceder. 

| Fr. Marie-Bernard L. NDOMBASI,MSC 
(UAF) 

NOMBRE PROVINCIA FECHA DONDE SE MURIÓ 

RICHARD EUGENE HUBER E. UNIDOS 16.12.2020 Bethlehem, PA 

KEVIN FRANCIS GUTHRIE AUSTRALIA 28.12.2020 Australia 

HILARY JOHN FISCHER E. UNIDOS 04.01.2021 North Auroa, IL 

EDMUND STRAUCH ALEMANIA DEL 20.02.2020 Münster, Hiltrup 

JOHN FAHNESTOCK E. UNDIS 29.01.2021 Palm Springs, CA 

ANDRÉ MAYOR FRANCIA 10.02.2021 Issoudun 

RAY FLAPPER AUSTRALIA 22.02.2021 Kensington 

JAN HELDER PAÍSES BAJOS 26.02.2021 Fortaleza, Brasil 

BRUNO JOYAL REP. DOMINICANA 28.02.2021 Santiago, RD 

JOSEPH ANTON HEGGLIN FRANCIA 08.03.2021 Slovakia—Nitra 

HAROLD FRANCIS BAKKER AUTRALIA 14.03.2021 Douglas Park 

Cofrades fallecidos entre diciembre/2020 y marzo/2021 

MORTUI 
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En enero de 

este año (2021) los 

MSC en Perú nos 

hemos reunido 

como otros años, 

pero esta vez con 

una gran 

expectativa que 

desafía 

fuertemente el 

horizonte MSC en 

Perú. La noticia de 

que nuestra 

Provincia MSC, 

Alemania del Norte, entró en proceso de 

reorganización nos afecta en nuestra pertenencia, 

denominación y proyección misionera. Dicha realidad 

la asumimos con fe, temor y esperanza. Las jornadas 

de enero sirvieron para encarar este desafío, no desde 

las medias verdades o impresiones personalistas, sino 

desde nuestra realidad peruana: como hermanos 

diversos y unidos entre alemanes y peruanos, entre 

mayores y menores. Aquí está el latido MSC en Perú.    

Esta realidad es una gran oportunidad que nos 

exigió contemplar con admiración nuestras manos y 

afinar la escucha de nuestros latidos MSC en sintonía 

con el de Jesús. Continuar la misión MSC en esta 

tierra llena de santos como es Perú ha implicado e 

implica siempre conectar con nuestra fuente: ¿el 

porqué y el para qué de ser MSC en la Iglesia y en el 

mundo? En nuestra asamblea, la presencia del temor 

se dejó sentir a través de la protección de la herencia 

lograda y el recelo de compartirlo. Somos hombres 

misioneros fruto de nuestra historia que, acariciamos 

la herencia lograda y pretendemos mantener 

estructuras construidas y aprendidas. Pero la 

presencia de la esperanza nos ayudó a acceder a la 

suavidad y fuerza del corazón encarnado, encaminado 

al proyecto de la construcción del Reino de Dios. 

Gracias a Dios no todo está dicho y hecho; pero nos 

sentimos desafiados y llamados a adentrarnos como 

discípulos de Jesús 

con los ojos 

frescos y abiertos 

en esta Pascua.  

Recurrimos a la 

memoria, entre 

1980 y 2019, para 

concienciar la 

invitación a iniciar 

el proceso de 

cambio nominal y 

relacional como 

Región de Perú. 

Proceso que por 

circunstancias del momento no se asumió ni forjó. 

Una de las características favorables de la Región 

MSC Perú es que se ha organizado y procedido con 

independencia aunque interconectada con la 

Provincia. Hoy, es un rasgo de identidad que nos 

invita a asumir cocreativa y corresponsablemente.     

En la Sagrada Escritura los nombres no 

responden a la tendencia sociocultural o al gusto 

familiar. Los nombres implican una identidad fuerte 

en sintonía con la voluntad de Dios aconteciendo en 

la historia. La nominación “Región Andina” se estuvo 

dialogando y sondeando en el nivel sudamericano a 

través de diferentes encuentros, como la CA-MSC. 

En la asamblea surgieron otras propuestas nominales 

como “Unión Andina”, “Unión latina” y “Unión de 

Perú”. A través del diálogo abierto y guiado fue 

necesario articular el deseo, el significado y las 

implicancias administrativas de las nominaciones. 

Recogiendo el proceso del proyecto “Región 

Andina”; finalmente, entre el temor y la esperanza 

con nuestro nuevo Superior, su equipo de consejeros 

y como cohermanos artesanos de nuestra historia en 

este horizonte abierto nos adentramos llevando con fe 

esta herencia de vida bajo la denominación “Unión 

Andina MSC”.  

| Fr. Joselito López, MSC (Región de Peru) 

REGIÓN PERUANA:  
Una herencia MSC: entre el temor y el desafio 
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El 15 de marzo de 2021 se celebró el Encuentro Nacional de Formación de los MSC de Brasil en la 

modalidad online a través de la plataforma digital Google Meet. Getulio Saggin, y los Superiores Provinciales 

de las tres Provincias, respectivamente: el P. Edvaldo R. Mendonça, de la Provincia de São Paulo; el P. Ronnie 

A. Diniz, de la Provincia de Río de Janeiro; y el P. Dirceu Lopes, Provincia de Curitiba.   

Por la mañana, cada formador presentó cómo ha trabajado con los formandos y habló de las 

dificultades y los progresos realizados en este tiempo de pandemia. Por la tarde, el profesor Dr. Marcello 

Neves condujo un momento formativo sobre la Carta Encíclica Fratelli Tutti, motivando una rica reflexión 

sobre la necesidad evangélica de construir una cultura de la fraternidad entre todos los pueblos. 

La jornada se desarrolló en un ambiente de oración e intercambio de experiencias. Este encuentro, que 

se celebra dos veces al año, es un medio eficaz para cultivar la comunión y la coherencia en la formación de 

los MSC en Brasil. 

 

| Washington Pablo O. Moura, MSC  
(Provincia de Rio de Janeiro) 

ENCUENTRO DE FORMADORES BRASILEÑOS 
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| Richard Suresh, MSC (Unión de la India) 

AL DIA CON LAS NOTICIAS 

El 16 de noviembre de 1980, nació en Tamil Nadu un 

pequeño niño a Jothi Ratchagadoss y Antoniyammal. 

Era el tercero de cuatro hijos, con un hermano mayor y 

una hermana menor, todos ellos casados. Cuarenta días 

después de nacer, fue bautizado con el nombre de 

Richard Suresh y ese soy yo. 

Me inscribieron en una escuela católica de Tamil Nadu, 

donde conocí el amor de Cristo a través de las monjas 

que me enseñaron. Más tarde me uní a los MSC en 

1998, donde realicé mis primeros votos el 2 de junio de 

2001, siendo mi profesión perpetua el 26 de mayo de 

2007. Me ordené el 17 de septiembre de 2010 en 

Puducherry, India.  

Después de mi ordenación, durante un año asistí al 

Superior en el Escolasticado como administrador. Al 

año siguiente se me dio la responsabilidad de ser el 

Párroco Asistente en la Iglesia de Nuestra Señora del 

Sagrado Corazón, Bengaluru, India. Durante los 

siguientes 6 años, apoyé al Superior de la Unión India 

en su administración como ecónomo de la Unión.  

Cuando estaba terminando mi mandato como ecónomo de la Unión, fui invitado por el Generalato a 

formar parte del equipo de la Administración General como Secretario General Adjunto. Después de muchas 

deliberaciones y oraciones, acepté la invitación porque sentí que era una llamada de Dios para experimentar su 

obra más de cerca en la tierra donde se había desarrollado el catolicismo.  

El 23 de enero de 2021 aterricé en Roma y, tras una breve cuarentena, recibí una orientación del P. 

General Absalón y del P. Chris Chaplin; lo que me permitió relacionarme mejor con la vida en el Generalato. 

Fue entonces que me incorporé con el P. Michael Miller en la Oficina del Secretario.  

Aunque han pasado unos meses desde que llegué a Roma, el aprendizaje con el P. Mike ha sido 

inmenso y, sin embargo, todavía hay un océano de conocimientos que todavía tengo que alcanzar. Me siento 

realmente bendecido por formar parte de esta comunidad que cuenta con cohermanos de varias partes del 

mundo. Mi interacción con ellos me ha abierto los ojos a la belleza de otras culturas y me ha enriquecido. 

Espero que, con la gracia de Dios y el apoyo de mis cohermanos, pueda cumplir mi misión de difundir el amor 

del Sagrado Corazón por todas partes. 

RICHARD SURESH es nuestro nuevo Asistente del 
Secretariado e de la Administración General 
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Confirmamos con afecto a estos hermanos nuestros mencionados a continuación. 

Esperamos que su compromiso sea sin reservas para hacer que el Corazón de Jesús 

sea amado en todas partes. 

FECHA NOMBRE PROVINCIA  APROBACIÓN 

Enero.2021 Jean De Dieu Loofi Epaso UAF DIACONADO 

Enero.2021 EUGÊNIO Luedke Filho CURITIBA DIACONADO 

Enero.2021 RONEY Lima RIO DE JANEIRO DIACONADO 

Enero.2021 PATRICK da S. P. dos Santos RIO DE JANEIRO DIACONADO 

Enero.2021 Washington PABLO de O. Mou- RIO DE JANEIRO DIACONADO 

Enero.2021 Julieto Jr. AMANEO FILIPINAS PRESBITERADO 

Enero.2021 Chris John ABASTAS FILIPINAS PRESBITERADO 

Enero.2021 Ronie BOTONA FILIPINAS PRESBITERADO 

Enero.2021 Michael Angelo A. DACALOS FILIPINAS PRESBITERADO 

Enero.2021 Ace YU FILIPINAS PRESBITERADO 

Enero.2021 Janray G. CASTAÑARES FILIPINAS DIACONADO 

Febrero.2021 Chiranjeevi POLISETTI INDIA DIACONADO 

Febrero.2021 Dayalan S. INDIA DIACONADO 

Febrero.2021 Pedro BOURSIQUOT REP. DOMINICANA PRESBITERADO 

Febrero.2021 Ernxon GASTON REP. DOMINICANA PRESBITERADO 

Febrero.2021 Jesús de León MERCEDES REP. DOMINICANA DIACONADO 

Marzo.2021 Nicholaus JAMREWAY INDONESIA PRESBITERADO 

Marzo.2021 Marsiano TAMBOTO INDONESIA PRESBITERADO 

Marzo.2021 Aloysius Sever LEFUBUN INDONESIA PRESBITERADO 

Marzo.2021 Yoviarus TARUKAN INDONESIA PRESBITERADO 

Marzo.2021 Advento MASINDA INDONESIA PRESBITERADO 

Marzo.2021 Bernardus RAHARJO INDONESIA PRESBITERADO 

Marzo.2021 Petrus Katan PIRAN INDONESIA PRESBITERADO 

APROBACIONES 
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Dos cohermanos, Bro. Chiranjeevi y Bro. 

Dayalan fueron ordenados como 

Diaconos el 22 de marzo de 2021 en la 

Iglesia de Nuestra Señora del Sagrado 

Corazón, Bangalore, India. 

Por la imposición de manos y la oración 

consagratoria del Obispo Manoel dos Santos, MSC, 

nuestro hermano Eugenio Luedke Filho, MSC, fue 

ordenado diácono el 12 de marzo, en la Comunidad 

de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, 

Florianópolis - SC - Brasil. 

Dos MSC indonesios fueron ordenados como 

sacerdotes, el 21 de febrero de 2021: Mathias 

Batfian,MSC y Yos Haris Ruban, MSC 

El 25 de marzo de 2021, cuatro de nuestros 

hermanos filipinos fueron ordenados 

sacerdotes en la Parroquia de la Inmaculada 

Concepción de la ciudad de Butuan.  

Ellos son: Julieto O. Amaneo, Jr., MSC, Chris 

John A. Awa, MSC, Michael Angelo A. 

Dacalos, MSC y el Rev. Ace S. Yu, MSC 
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            Misioneros del Sagrado Corazón          
Casa General: Via Asmara, 11 - 00199 - Roma - Italia 
              communications@msc-chevalier.org            

Ametur MSC 

@ametur.msc 

AmeturMSC 

MSC General Leadership Team 

Sitio web en construccion 

communications@msc-chevalier.org 

Corrección Español 
Jaime Rosique, MSC (Prov. de España) 

El próximo 23 de abril, se va a 
celebrar la ceremonia de beatificación 
de los três Misioneros del Sagrado 
Corazón que, desde España, fueran a 

aquel rincón de Centramérica a 
cumplir su compromisso com el 
carisma MSC: ‘Estaremos 

dispuestos, confiando em la gracia de 
Dios, a dar, si es preciso, la vida 

por ellos’  
(Const. MSC, 12) 


